

Sección Bibliográfica

A cargo de Oscar Uribe Villegas, de la Escuela Nacional de Ciencias Políticas y Sociales de la U.N.A.M.

A. Recensiones.

BARBAGELATA, Héctor-Hugo: "Tres Encuestas sobre Problemas Juveniles", *Nuestro Tiempo*. Año 1, N° 2. Montevideo, 1955.

Una investigación acerca de la juventud debe comenzar por definir qué habrá de entenderse por juventud en el marco de esa investigación concreta; en razón de sus finalidades, Barbagelata fija como límite inferior de la misma los 12 años y como límite superior los veinte, edad más baja de egreso de la primaria y edad más alta en "la que se hacen las opciones juzgadas como definitivas"; dicha definición o delimitación parece relacionarse bien con el material trabajado ya que las muestras "han descartado a todos aquellos jóvenes que no pueden ser localizados en algún establecimiento de enseñanza, sea ésta secundaria, normal, industrial o preparatoria" o sea, que, en realidad el trabajo se refiere a los problemas de la juventud *estudiosa* lo cual no aminora su importancia ya que, como el propio Barbagelata señala se trata, en última instancia "de los cuadros juveniles destinados a gravitar ulteriormente en los diversos

pianos de la dirección social (gobierno, administración, organizaciones gremiales, sindicales, deportivas, culturales, etc.)".

Las tres encuestas a las que se refiere el título se realizaron en 1952, 53 y 54, y, con ligeras variaciones de una a otra, se buscó la representatividad de las mismas atendiendo la inclusión de: jóvenes de diferentes edades, de los dos sexos, de los jóvenes de Montevideo y los del interior, de los que concurren a establecimientos privados frente a quienes asisten a los oficiales, de jóvenes que trabajan y que no trabajan, que estudian bajo régimen co-educativo o bajo régimen de separación de sexos.

Los tres sectores estudiados por la investigación fueron: I. Información; II. Diversión; III. Vocación. En el sector informativo, pudo encontrarse al través de la investigación, que existe en Uruguay entre los jóvenes, lo que puede llamarse una "crisis de curiosidad" que se ve agravada por una correlativa "crisis de atención", las cuales se manifiestan en diferente grado de intensidad por lo que se refiere a los diferentes apartados informativos (política exterior, política interior, teatros, página policíaca, crónicas de sociedad, deportes, etc.). Con res-

pecto a las diversiones, mediante la pesquisa se descubrió entre los jóvenes uruguayos una marcada preferencia por el cinematógrafo (que además es foco principal de las preocupaciones informativas). Con respecto a la vocación, los resultados indican que un 92% de los jóvenes consideran que han reflexionado acerca de su vocación; 59.5% de ellos considera que su vocación ha sido temprana (remontándose la misma a la infancia); el peso de la influencia paterna es el mayor dentro de la muestra, siguiéndole los que corresponden a las lecturas, a la influencia de los maestros, los amigos y el cinematógrafo; 71.7% de los incluidos en la muestra representan una muy marcada preferencia de los jóvenes por las actividades predominantemente intelectuales; entre los obstáculos a los que atribuyen los jóvenes el no haber hecho o hacer una elección adecuada de actividad, cuentan el desconocimiento de características de diferentes actividades, los impedimentos económicos, la duda sobre las propias aptitudes y la falta de aspiraciones concretas.

Los resultados recogidos de la elaboración estadística y las conclusiones que de ellos pueden derivarse sugieren a Barbagelata ciertas medidas de orden práctico en beneficio de la juventud, y entre las cuales cuentan: "estimular a los jóvenes para que vivan en su tiempo y, para que de ser posible actúen en su tiempo" estimulando su capacidad de pensar, reflexionar y ejercer la crítica, atender al grave problema del distanciamiento de los jóvenes de los 'elencos dirigentes' para lo cual será indispensable asimismo romper las barreras interpuestas desde el punto de vista informativo, aprovechando para ello el interés de los estudiantes uruguayos por el cinematógrafo, ya que, de no hacerse esto "los efectos de su aislamiento tendrán for-

zosamente que proyectarse, a largo plazo, sobre las generaciones futuras".

Con base en los resultados de la pesquisa vocacional, Barbagelata asienta como interpretación de los mismos: que existe una elevada movilidad vertical ascendente en la sociedad uruguaya, que existe conservadurismo respetuoso de las jerarquías especialmente por lo que se refiere a los dirigentes vocacionales tradicionales y que, aún cuando se mantiene la preferencia por los trabajos predominantemente intelectuales, hay un interés marcado por los predominantemente manuales, en contraste con situaciones anteriores.

Aún dentro del título provisorio con el que Barbagelata presenta los resultados de sus investigaciones realizadas en relación con el Seminario Libre de Sociología, el interés del trabajo por medio del cual las da a conocer, es evidente; en él resaltan además —y no por ello con títulos menos dignos— las preocupaciones metodológicas de definición del universo estudiado, de precisión de sus rasgos, de limitación de los resultados, y aún cuando en ocasiones (como cuando usa del concepto de muestra en forma que parece implicar un empleo distinto del generalmente aceptado) dicha precisión podría verse contrariada por una cierta laxitud terminológica, la preocupación rigurosa del autor permite esperar que en la presentación de resultados definitiva, habrán de salvarse tales escollos.

CERDA SILVA, Roberto (de la): *Los indígenas mexicanos de Tuxpan, Jalisco* (Monografía histórica, económica y etnográfica). Instituto de Investigaciones Sociales de la U.N.A.M. México, 1956.

En esta publicación del Instituto de Investigaciones Sociales de la Universi-